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Четыре площадки праймериз 
выявили лидера 

В самом крупном сельском поселении Ингушетии - Экажево - прошел четвертый, заключи-
тельный этап предварительного общественного голосования (праймериз) по федеральному 
списку. 

Из 21 возможных кандидатов в депутаты Государственной Думы, представленных на пло-
щадке, четверо - выдвиженцы «Единой России», остальные - представители 27 обществен-
ных организаций, входящих в Региональный координационный совет Общероссийского на-
родного фронта. Как сообщил руководитель предвыборного штаба ВПП «Единая Россия» 
Зелимхан Евлоев, в процедуре голосования участвовало 114 уполномоченных. 

После выступлений возможных кандидатов с тезисами своих предвыборных программ со-
стоялось тайное голосование. По итогам четырех площадок праймериз лидер - Глава Ингу-
шетии Юнус-Бек Евкуров, на второй позиции - депутат Государственной Думы Белан Хам-
чиев, третье место по-прежнему остается за помощником председателя комитета по спорту 
Совета Федерации, меценатом Алиханом Харсиевым. 

Пресс-служба Главы РИ 

ДЕЛО НЕ В ДЕНЬГАХ.
ДЕЛО В КАЖДОМ ИЗ НАС

Мы не ставим на стол больше того, что нужно для праздника. 
Мы боимся, что еда пропадет. И нам не важно, что скажут люди. 
Мы боимся Всевышнего. 

На недавней встрече 
Главы Ингушетии с духо-
венством был поднят во-
прос отмены денежных 
подношений на похоронах 
и ограничении их размеров 
на торжествах. Говорилось 
также о том, что неоправ-
данно накрывать богатые 
столы при праздниках, еда 
портится и пропадает, а 
между тем у большинства 
людей нет средств, чтобы 
устраивать пышные празд-
нества и им приходится 
влезать в долги. 

Сколько и кому давать?  
Этот вопрос квинтэссенция 
нашей жизни, социальной и 
экономической. Он вторга-
ется и в жизнь культурную, 
сферу обычаев и традиций 
народа. Денежные подноше-
ния на свадьбе или похоро-
нах, надо полагать, появи-
лись не случайно. В какой-то 
мере это в трудные 60-е и 
застойно-показушные 70-е 
(и 80-е) годы века минув-
шего имели смысл, пользу.  
Помочь близкому родствен-
нику, другу, знакомому, зем-
ляку – дело святое. Как же 
без этого? Но то ли после 
распада СССР имуществен-
ное расслоение резко обо-
значилось, либо экономиче-
ские кризисы, безработица, 
инфляция сказали свое сло-
во, а большинство обычных 
людей начало испытывать 
большое напряжение от этих 
самых подношений.

 Конечно, никому не жал-
ко денег для родных людей, 
тут бы последнюю рубашку 
отдал бы, не то что какие-то 
деньги. Однако все должно 
быть в разумных пределах, 
без показухи, честно, без 
вранья. Не секрет, что один 
человек может легко давать 
направо и налево по три-
пять тысяч и больше еже-
недельно, а для другого его 
соплеменника эти деньги – 
месяц привычного пропита-
ния для семьи. Дали вы три 
тысячи на свадьбе соседа и 
он теперь фактически «обя-
зан» на празднике, случись 
он в вашем дворе, «вернуть»  
вам сумму не меньше… На-
пряжение, а не добрососед-
ство. 

Предложение ограничить 
размер подобных подноше-
ний, а на похоронах и вовсе 
отменить, обсудив этот во-
прос на всенародном уровне, 
дельное и толковое. Идея хо-
рошая, а значит и внимания 
хорошего достойна. 

Тут только надо учитывать 
опыт сравнительно недавних 
решений духовных авторите-
тов насчет посещения похо-
рон. Изначально было ясно, 

что большинство людей, в 
виду отсутствия собствен-
ного транспорта и денежных 
доходов, не всегда смогут 
обеспечить соблюдения 
правила: первый день толь-
ко  мужчины, второй - жен-
щины, в третий - кто еще не 
был… Да и обстоятельства 
складываются порой так, 
что женщине (даже самой 
дальней родственнице или 
знакомой) непременно надо 
попрощаться с умершим в 
первый день. Решение при-
няли, объявили, а исполнять 
его, при всем желании, не 
всегда получается. Поэтому 
лучше семь, нет, семьдесят 
раз подумать, и один раз 
объявить. 

Выскажу исключительно 
субъективное мнение насчет 
размера денежных подноше-
ний на свадьбе: в настоящее 
время оптимальный вариант 
- 500 рублей. Не триста и 
не тысяча с плюсом.  Такая 
практика во многих селах ре-
спублики давно сложилась, 
люди здесь не смущаются и 
не смотрят, что отдельные 
толстосумы дают больше 
остальных. Они дают только 
500 рублей – это посильно 
большинству и это достаточ-
но  солидно, если вспомнить 
потребности нашего мента-
литета. Со временем можно 
вообще отказаться от всяких 
денежных подношений.

Давать ли деньги на похо-
ронах? В отдельных случаях 
семья только на эти деньги 
и сможет похоронить чело-
века. Но здесь родственники 
должны помочь. В целом же, 
если не удастся отменить 
(это значит убедить людей), 
то и здесь сумма подноше-
ний не должна превышать 
500 рублей. Постепенно надо 
отказаться от денег в этом 
случае. Естественно, между 
родными и близкими людьми 
такая взаимопомощь в труд-
ный час останется всегда.

Очень хорошая мысль - 
ограничить трату продуктов 
на праздничном столе. Рост 
благосостояния народа, 
если бы он измерялся коли-
чеством яств на ингушском 
праздничном столе, поста-
вил бы нас далеко впереди 
пред такими странами, как 
Кувейт, Норвегия и Сингапур 
вместе взятые. Увы, мы от-
стаем и, возможно, не в по-
следнюю очередь из-за не-
разумного расточительства. 
В дни всеобщего разговения, 
когда вся Ингушетия  полна 
движений, словно гигантский 
муравейник, на наших сто-
лах пропадают мясо, куры, 
салаты, киви, красная рыба и 

т.д. и т.п. Кстати, настоящие 
муравьи никогда ничего не 
бросят, никакая еда у них не 
пропадет, все используют с 
пользой для себя и своих со-
братьев. 

Желание порадовать гостя 
вкусной пищей чрезвычайно 
похвально, но желание его 
удивить, переходит порой 
все границы. К тому же дети, 
которых мы денно и нощ-
но воспитываем, все видят. 
Запоминают, как взрослые 
сходят с ума, поддавшись 
всеобщей пищевой показухе, 
а затем выбрасывают огром-
ное количество продуктов, 
столь необходимых для каж-
дой семьи. Мы держим пост, 
мы говорим им о значимости 
священного месяца Рама-
дан, мы говорим о святости  
и значимости пищи для чело-
века и мы  же губим столько 
еды. Верующий, разумный  
человек обязан преодолеть 
в себе всякую «потребность» 
в показухе. Можно со вкусом 
и красиво накрыть празднич-
ный стол и продукты зря не 
тратить. Кстати, люди и не 
любят садиться за эти огром-
ные  «ипподромы»  с экзоти-
ческими кушаньями. Хоро-
шие гости любят привычную 
для хозяев еду. Помню свое 
детство, отчетливо помню 
как отмечали праздник раз-
говения в нашей большой 
семье:  хлебные лепешки, 
вареное мясо, бульон, куры, 
отварной картофель, конфе-
ты, «зокаж», яблоки и груши, 
несколько бутылок лимо-
нада.  И гостей у нас было 
миллион. С тех пор многое 
изменилось, государство 
стало другим, новые про-
дукты появились, столы на 
позолоченных ножках  народ 
покупает, из Лондона на три 
дня ингуши домой летят. 

Но ничего не изменилось 
на нашем столе – мы не ста-
вим на стол больше того, 
что нужно для праздника. 
Мы боимся, что лишняя еда 
пропадет. И нам не важно, 
что скажут люди. Мы боимся 
прогневить  Всевышнего. 

Три эти вопроса - о под-
ношениях на свадьбе, де-
нежной помощи на похоро-
нах, королевских яствах  на 
столах бюджетников – они 
требуют размышлений, и ра-
боты по убеждению людей в 
правильности предлагаемых 
мер, правил. Как бы там ни 
было, жизнь заставит нас 
всех внести существенные 
коррективы в эти традиции. 
Лучше это сделать самим и 
раньше.

Якуб СултыГов

АКТУАЛЬНАя ТЕМАДо начала торжественного 
открытия Аллеи Юнус-Бек 
Евкуров принял Рамзана Ка-
дырова в своей резиденции. 
Глава Ингушетии попривет-
ствовал высокого гостя и со-
провождавших его лиц, затем 
состоялась беседа в нефор-
мальной обстановке, в ходе 
которой Глава Ингушетии 
отметил, что Ахмат-хаджи 
Кадыров пользовался боль-
шим уважением на Северном 
Кавказе и в России. «Как-то 
при нашей встрече он сказал 
мне, что его цель - не оста-
новить военные действия, а 
искоренить их вообще. Он 
думал о будущем не только 
чеченского народа. Решение 
о закладке Аллеи в память о 
нем поддержано народом Ин-
гушетии», - сказал Юнус-Бек 
Евкуров. 

Рамзан Кадыров со своей 
стороны выразил признатель-
ность руководству и жителям 

Ингушетии. «Связь между на-
шими народами на прочность 
проверена веками. Наше 
единство ингуши доказали в 
очередной раз, когда приня-
ли сотни тысяч вынужденных 
переселенцев из Чеченской 
Республики. Да и не могло 
быть иначе между братскими 
народами, которые вместе 
выживали, в частности, в Ка-
захстане и Средней Азии по-
сле высылки 1944 года», - от-
метил Рамзан Кадыров. 

После встречи в резиден-
ции Главы Ингушетии деле-
гация Чеченской Республики 
в сопровождении хозяев на-
правилась на церемонию от-
крытия Аллеи. Здесь, помимо 

политических, общественных 
деятелей, присутствовали 

люди, которые работали с 
первым президентом Чечен-
ской Республики и знали его 
лично. Право открыть Ал-

лею в центре столицы Ингу-
шетии было предоставлено 
Главам двух республик, ко-
торые в своих выступлениях 
еще раз обозначили важную 
роль Ахмат-хаджи Кадырова 
в установлении мира и ста-
бильности в регионе. Об этом 
также говорили спикеры пар-
ламентов Ингушетии и Чечни 
Махмуд Сакалов и Дукваха 
Абдурахманов, а мутфий 
Иса-хаджи Хамхоев и про-
фессор Ибрагим Дахкильгов 
отметили, что Ахмат-хаджи 
Кадыров являлся и духовным 
лидером своего народа. 

Участники мероприятия 
также возложили цветы к 
памятнику погибшим в Вели-

кой Отечественной войне в 
Магасе и посадили именные 

ели, которые будут украшать 
Аллею имени Ахмат-хаджи 
Кадырова. 

Отвечая на вопросы пред-

ставителей региональных и 
федеральных СМИ, Главы 
Ингушетии и Чечни подчер-
кнули, что сегодня перед 
братскими республиками сто-
ит главная задача - созидать, 
развиваться. 

«Мы должны добиться 
того, чтобы о нас говорили в 
позитивном ключе, а негатив, 
который у жителей России 
ассоциируется с Кавказом, 
должен уйти и уходит в про-
шлое», - сказал Рамзан Ка-
дыров. В свою очередь Юнус-
Бек Евкуров подчеркнул: «Мы 
должны помнить о прошлом, 
но думать о будущем и идти 
вперед».

Думать о будущем 
и идти вперед

20.08.2011 г. в Магасе – столице Ингушетии – состоялось торже-
ственное открытие Аллеи имени первого президента Чеченской Ре-
спублики Ахмат-хаджи Кадырова. Мероприятие, в котором приняла 
участие официальная делегация ЧР во главе с Рамзаном Кадыровым, 
было приурочено к 60-летию видного религиозного, общественного 
и политического деятеля. 

На стадионе в Назрани 
в воскресенье впервые 
за 15 лет состоялся фут-
больный матч между ко-
мандами Ингушетии и Се-
верной Осетии - «Ангушт» 
и «ФАюР». Счет: 0-2. 

Напомним, после траги-
ческих событий осени 1992 
года в Пригородном райо-
не и городе Владикавказе 
встречи ингушских и осе-
тинских футбольных клубов 
второго дивизиона проходи-

ли на нейтральных полях, 
пока в эту практику не вме-
шались Глава Ингушетии и 
президент Российского фут-
больного союза (РФС) Сер-
гей Фурсенко. Юнус-Бек Ев-
куров, в частности, заявил, 
что в спорте не должно быть 
«искусственных барьеров». 

Матч команд «Ангушт» и 
«ФАЮР» (Беслан) проходил 
напряженно. Больше атако-
вали и создавали голевые 
моменты хозяева, но удача 
была на стороне гостей. Это 
отметил и присутствовав-
ший на игре руководитель 
департамента профессио-
нального футбола РФС Сер-
гей Куликов. 

«Ангушт» - хорошая, пер-
спективная команда. Об 
этом говорит и тот факт, что 
в последних семи играх она 
ни разу не проиграла. Есть 
характер, ребята целеу-
стремленные, но слабовата 
игровая дисциплина и не 
повезло команде сегодня», - 
сказал Сергей Куликов. 

Со своей стороны Гла-
ва Ингушетии отметил, что 
«Ангушт» фактически заново 
становится полноценной ре-
спубликанской футбольной 
командой. «Надо признать, 
что проблемы футболистов 
не решались, не было долж-
ного внимания, сейчас мы 
эту ситуацию исправляем. 
Помощь окажут и республи-
ка, и спонсоры. Такую за-

дачу я поставил», - сказал 
Юнус-Бек Евкуров. 

Руководитель департа-
мента профессионального 
футбола РФС и Глава респу-
блики отметили значимость 
проведения матча между 
командами Ингушетии и Се-
верной Осетии не на ней-
тральном поле. 

«Спорт – это благород-
ное состязание. я сегодня 
«болел» за футбол. Из-за 
политических ошибок быв-
ших власть имущих не долж-

ны страдать ни народы, 
ни спортсмены. Поэтому я 
сегодня поблагодарил ко-
манду «ФАЮР» из Беслана 
за то, что ребята приехали 
и показали хорошую игру. 
В первую очередь, зашел к 
ним в раздевалку, как тре-
бует закон гостеприимства, 
и наших ребят призвал, что-
бы они не расстраивались и 
настроились на следующую 
игру. С такими же словами 
хочу обратиться и к болель-
щикам «Ангушта». Вы се-
годня показали, как можно 
и нужно болеть за свою ко-
манду. Да, были эмоции, но 
никаких националистических 
выкриков и тем более угроз. 
И в дальнейшем надо вести 
себя также и обязательно 
поддерживать свою коман-
ду, когда ей тяжело. Это 
очень важно», - подчеркнул 
Юнус-Бек Евкуров. 

Глава Ингушетии выразил 
сожаление по поводу того, 
что в Назрань не приехали 
поддержать свою команду 
жители Беслана, и отме-
тил, что на ответную игру 
в Северную Осетию обяза-
тельно поедут болельщики 
«Ангушта». «я позабочусь 
о том, чтобы им выделили 
автобусы», - сказал он. Воз-
можно, на этой игре будет 
присутствовать и сам Глава 
Ингушетии. 

Пресс-служба Главы РИ

Глава Ингушетии на 
стадионе в Назрани 
«болел» за футбол

Проходя мимо школьно-
го базара на рынке, слы-
шу откровенный разговор 
двух мальчишек, с шоко-
ладным загаром и доволь-
ным видом. Они обсуж-
дают виды Черного моря, 
как одноклассник одного 
из них не умел плавать, и 
Анзор, так зовут более за-
горевшего, научил плавать 
друга по классу. Меня на-
столько захватил диалог 
мальчишек, что спросила, 
где и как они отдыхали? 
Оказалось, целые груп-
пы школьников в этом 
году отдыхали на Черном 
море, на Азовском. Об 
этом  узнала от главного 
специалиста отдела соци-
альных учреждений мини-
стерства труда и социаль-
ного развития Ингушетии 
Розы Мухиевой.

«На территории нашей ре-
спублики четыре лагеря кру-
глосуточных, где отдыхали 
дети, за пределы Ингушетии 
в этом году вывозились дети 
по договоренности сторон. 
На черноморском побере-
жье, в Абхазии отдыхало 
204 ребенка за счет спон-

соров, в лагере «Кавказ» 
Кабардино-Балкарии,  «Ка-
спий» и «Азов» принимали 
наших детишек. Приехали 
довольные, загоревшие, от-
дохнувшие. В сентябре с 
организацией учебного про-
цесса на месте выезжает 
220 человек. В этом году от-
дохнуло уже десять с лиш-
ним тысяч человек, на от-
дыхе находятся около двух 
тысяч детей, и будет выезд 
в сентябре месяце, как я  
сказала, шестисот с лишним 
ребенка».

Мои случайные собесед-
ники оказались правы, гово-
ря об отдыхе на черномор-
ском побережье, а цифра 
отдохнувших детей, обо-
значенная Розой Мухиевой, 
радует душу. Ведь наши 
дети, не только поправив 
здоровье, но и набравшись 
впечатлений, заимев мно-
жество друзей, приступают 
к новому учебному году. А 
это дорогой плюс в духовно-
нравственном, эстетическом 
и патриотическом воспита-
нии подрастающего поколе-
ния. 

Д. КоДзоевА

Загорелые 
и счастливые…

КАНИКУЛы

Экспертная комиссия завершила работу по определению победителей форума 
"Машук-2011". 45 представителей из Ингушетии получили денежные вознаграждения 
от 50 до 300 тысяч рублей, для претворения в жизнь своих проектов. Всего же гранты 
взяли 868 участников образовательного форума. 

Напомним, в этом году в работе лагеря «Машук-2011» приняли участие больше 2 тысяч 
человек. На реализацию инновационных идей было выделено 100 миллионов рублей. 

Обучающие программы проходили по 4 направлениям: сервис и туризм, волонтерские и 
студенческие отряды, журналисты и блогеры, молодые предприниматели. 

В качестве преподавателей были приглашены специалисты из ведущих федеральных и 
региональных вузов, а также практики, реализовавшие себя в различных сферах жизнедея-
тельности. Для ребят состоялись VIP-лектории с участием представителей политической и 
деловой элиты региона и страны, деятелей культуры и спорта. 

Пресс-служба Главы РИ

Инвестиционные проекты 
Ингушетии поддержаны в Москве 

22.08.2011 г. Глава Ингушетии провел встречу с вице-премьером Павлом Пущиным, 
который проинформировал юнус-Бека Евкурова о результатах своей рабочей коман-
дировки в Москву. 

Вице-премьер сообщил, что представленные республикой инвестиционные проекты были 
на федеральном уровне названы успешными, по ним уже принимаются решения. С рядом 
крупных банков достигнута договоренность и в скором времени на реализацию 3-х проектов 
будут предоставлены госгарантии. 

Участники встречи также обсудили вопрос, касающийся развития туристического кластера, 
в рамках которого будет строиться горнолыжный курорт в горной части Ингушетии. Замести-
тель председателя правительства сообщил, что и в этом направлении есть заметные сдвиги. 
На данном этапе уже готов мастер-план по проекту, его презентация намечена на сентябрь 
текущего года. 

В продолжение темы Юнус-Бек Евкуров отметил, что мероприятие должно пройти на одной 
из площадок в Джейрахском районе с привлечением иностранных инвесторов. Кроме того, 
Глава Ингушетии поручил Павлу Пищину подготовить предложения по строительству в гор-
ной зоне республики завода по ремонту военной техники. 

Господдержка инициативной 
молодежи
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Уборочная страда в Ин-
гушетии позади. Итоги ее в 
аграрном ведомстве респу-
блики уже подведены. Об 
этом и другом дал интервью 
нашей газете министр сель-
ского хозяйства республики 
Руслан Костоев.

- Руслан Уэйсович, как 
говорится, отзвенела жат-
ва золотая, которая была 
нелегкой из-за частых 
дождей, шедших в тече-
ние июля, в связи с чем 
участникам уборочной 
страды приходилось ра-
ботать напряженно, при-
норавливаясь к ним, но 
главное – дело сделано. 
Озимые убраны, итоги 
подведены. Каковы они на 
ваш взгляд?

- Откровенно говоря, мог-
ли быть и выше. К сожале-

нию, не во всех сельхоз-
предприятиях, имею в виду 
ГУПы, были использованы 
имеющиеся у них резер-
вы и возможности. Прежде 
всего назвал бы подкормку 
озимых, которую за исклю-
чением малгобекского «Дай-
мохка» и «Нестеровского» 
Сунженского района во всех 
остальных хозяйствах  оста-
вили на произвол судьбы. 
Некачественно были прове-
дены и другие агрохиммеро-
приятия, в связи с чем был 
серьезный недобор зерна. 
Об этих и других причинах, 
упущенных возможностях  
можно говорить много, но 
это  отдельный разговор. Ну 
а теперь перейду к итогам 
урожая,  которые, как я уже 
сказал, могли быть выше.

Извините, что приходит-
ся прервать вас. Но ны-
нешний урожай озимых не 
ваш ведь, так как главой 
минсельхоза вы стали где-
то в апреле текущего года, 
в связи с чем, думается, 
вы не очень-то будете при-
дирчивы к его итогам, ко-
торые, как вы подчеркну-
ли, могли быть и выше?

- Принципиально считал и 
считаю неправильно  гово-
рить мой или не мой урожай. 
Каким бы он ни был, он – ре-
спублики, ее народа, всей 
страны, в конце-концов. В 
связи с чем  хотелось бы, 
чтобы он был лучше, чем, 
скажем, в предыдущих го-
дах. Правда, он немного 
лучше, чем в 2010 году и 
предшествующих ему годах.

С общей площади 24,109 
гектаров озимых сельхоз-
предприятий и КФХ валовой 
сбор зерна составил 51,007 
тонн, в том числе озимых  -  
46,365 тонн, яровых – 4,642 
тонны.

Из вышеобозначенного 
вала 34,517 тонн намоло-
чены в государственных 
унитарных предприятиях 
(ГУПах) со средней урожай-
ностью на гектар без мало-
го 23 центнера, 16,490 тонн 
собраны в КФХ при урожай-
ности гектара 21 центнер. 
Общая валовка, если бы  не 
ГУП ОПХ «Нестеровское», 
на долю которого из этой 
самой валовки приходит-
ся почти шесть тысяч тонн, 
было бы на много меньше.

Правда, по сравнению с 
прошлогодней урожайно-
стью в расчете на гектар по-
казатель нынешнего года на 
семь центнеров выше. И тем 
не менее, считаю, с наших 
благодатных земель можно 
и нужно собирать по 30 и 
более центнеров в расчете 
на круг  в целом по  респу-
блике.

Именно на такую урожай-
ность озимых зерновых мы 
собираемся выйти в 2012 
году. 

- Есть хозяйства,  отли-

чившиеся в этом году? 
- Есть, разумеется. К при-

меру, в семеноводческом 
ГУП ОПХ «Нестеровское», 
где я до недавнего време-
ни работал директором, с 
1400-гектарной площади в 
расчете на круг намолоче-
ны свыше 40 центнеров, при 
том, что с некоторых  чеков 
урожайность доходила до 
65-70. Но в  «Нестеровском»  
таких показателей добились 
за счет внедрения в расте-
ниеводство новых техноло-
гий, в частности, в производ-
стве зерна озимых. Одна из 
наших приобретенных задач 
на ближайшие годы  -  вне-
дрение опыта работы несте-
ровских хлеборобов в другие  
сельхозпредприятия. В этом 
направлении уже принята 
программа, которую мы на-
мерены внедрить с текущего 

года.
Что касается других сель-

хозпредприятий, добивших-
ся неплохих результатов, от-
метил бы ГУПы «Даймохк», 
«Сурхахинское»,  «Новый 
Редант, СПК «Славянка», 
СХК «Даби-Юрт», ЗАО 
«Джейрахское». Вот как раз-
таки на эти хозяйства мы и 
рассчитываем в доведении 
урожайности  в 2012 года до 
30-35 центнеров в расчете 
на гектар. 

- Руслан Уэйсович, как 
аграрному журналисту, 
мне хорошо известно, что 
в повышении урожайно-
сти  гектара текущего года, 
пусть и незначительно, в 
своевременном и без по-
терь завершении жатвы 
есть и ваша заслуга.

- Честно  говоря, не хотел 
бы об этом говорить во все-
услышании, как говорится. 
Но если говорить о той ситу-
ации, которая была к моему  
приходу в минсельхозе, она 
была весьма сложной и удру-
чающей. В середине апре-
ля во многих ГУПах, когда 
вовсю должен был идти сев 
поздних яровых, сельхозтех-
ника стояла на приколе, бо-
лее  того, не было сколько-
нибудь горючего. Не было 
семян яровых культур. Не 
было химикатов для защиты 
озимых от сорняков и вреди-
телей. Да и неоткуда было 
все это взять по причине 
крайне слабой финансово-
экономической основы сель-
хозпредприятий. Под боль-
шим сомнением накануне 
уборочной страды был и ре-
монт комбайн нового парка. 
Особенно вызывало тревогу 
то, что руководители боль-
шинства хозяйств на все это 
смотрели  безучастно и не-
серьезно, ожидая субсидии, 
которые  неизвестно было 
когда поступят. Они, правда, 
поступили, но поступили в 
конце мая.

Все эти архиважные во-
просы необходимо было ре-
шить в оперативном поряд-
ке. В этом большую помощь 
нашему ведомству оказал 
Глава республики Юнус-Бек 
Евкуров и министр сельско-
го хозяйства Российской Фе-
дерации Елена Скрынник, за 
что им большое спасибо.

По линии ФЦП Росагро-
лизинга дали нам сельхоз-
технику: зерноуборочные 
комбайны, трактора, при-
цепной инвентарь, камазы 
с прицепами. Обеспечили 
еще соляркой и бензином 
по льготным ценам, чего не 
было раньше.

 Все это вместо взятое и 
помогло разрулить тревож-
ную ситуацию, казавшуюся 
еще  недавно неразреши-
мой.

Что касается руководите-
лей нерадивых  сельхозпред-
приятий, семерых из них мы 

освободили от занимаемых 
должностей, назначив на их 
места проверенных и опыт-
ных людей. Затем и дело на-
ладилось.

В своевременном завер-
шении жатвы-2011 большую 
роль сыграла не только но-
вая сельхозтехника, но и 
люди, управляющие ею, по-
верившие нам.

Кстати сказать, скоро в 
республику поступит новая 
партия сельхозтехники в ко-
личестве ста колесных трак-
торов «Беларус» со всеми 
видами  прицепной техники, 
которая будет задействована 
на севе озимых. Эту технику 
мы получим по линии Ро-
сагролизинга  с рассрочкой 
аж на 15 лет без всяких там 
предварительных условий, 
по поводу чего с главой Ро-
сагролизинга Виктором На-

заровым подписан соответ-
ствующий договор, который 
уже в стадии реализации.

- Руслан Уэйсович, вы 
упомянули о севе озимых, 
который не за горами. В 
связи с этим  хотелось бы 
знать, что сделано и дела-
ется в настоящее время 
для завершения этого важ-
ного мероприятия в опти-
мальные сроки?

- Под сев озимых только 
по линии хозяйств минсель-
хоза отведены 20 тысяч гек-
таров площадей, на пять ты-
сяч больше, чем в прошлом 
году. Из них вспаханы более 
50 процентов земель. Пахо-
та продолжается нарастаю-
щими темпами и есть все 
основания говорить, что она 
будет завершена до конца 
августа, после чего начнется 
обработка почвы, которая, 
без всякого сомнения, будет 
завершена в начале первой 
декады сентября, а сам сев, 
как и положено, - к 15 октя-
бря.

Сказав без сомнения, 
имел в виду те 100 единиц 
тракторов с навесной техни-
кой, которые со дня на день 
будут задействованы на по-
лях республики.

Соляркой мы обеспечены 
минсельхозом РФ в лице его 
главы Елены Скрынник, за 
что ей большое спасибо. И 
несколько слов о семенном 
материале озимых, заготов-
ленных в этом году в сель-
хозпредприятиях для пред-
стоящего сева.

Скажу сразу, с начала 90-х 
годов прошлого века он был 
дефицитным в ГУПах, а в 
некоторых его не было во-
обще. Сегодня им запаслись 
с превышением потребности 
на 20 процентов. Заготов-
ленных семян 5,450 тонн, 
из которых 400 - элитных.  
Остальные семена первой 
и второй репродукции, что 
вполне соответствует всем 
требованиям.

Правда, в текущем году 
в республику будут завоз-
иться элитные и суперэлит-
ные семена новых сортов 
в небольшом количестве 
из Краснодарского НИИ СХ    
им. Лукьяненко. Этим, в 
основном, займутся в ГУПе 
ОПХ «Нестеровское», с ко-
торым упомянутый инсти-
тут в хороших партнерских 
отношениях. Так что в этом 
году у нас есть все возмож-
ности заложить надежную, 
крепкую основу под будущий 
урожай, которые мы поста-
раемся полностью исполь-
зовать.

Батарбек ШАКРИев

На снимке: министр 
сельского хозяйства  

Республики Ингушетия   
Р. Костоев.

Фото автора

СЕЛЬСКОЕ ХОЗяйСТВО

Урожайность гектара 
необходимо повышать

В прошлые выходные в республике проходили ярмарки, на которых торговали сельскохо-
зяйственной продукцией. На одной из таких ярмарок в районе Назрановского перекрестка 
побывал и я. Сразу бросилось в глаза, что обстановка на таких ярмарках в корне отличается 
от рыночной, где проходит вечное противостояние между продавцом и покупателем. Здесь 
же люди, спросив цену на товар, сразу ощущали разницу и торговаться, когда тот же огурец 
можно было купить на 30 процентов дешевле, чем на рынке, просто не было смысла. 

- Цену завышаем не мы, а перекупщики, у нас овощи всегда были дешевле. Стоять на 
рынке и торговать  нет времени, вот и приходится сдавать их перекупщикам. Они не только 
покупателей, но и нас, фермеров, грабят своей ценовой политикой, – поделился со мной 
откровениями торговец овощами Висхан из Ачхой-Мартана.

На ярмарке был широкий выбор товаров, начиная от пшеницы и картофеля. Продавались 
фрукты, арбузы, дыни, живая птица и еще много всякой всячины. Люди приезжали сюда 
семьями с маленькими детьми, и никто не уехал отсюда без покупок. Справедливости ради 
надо отметить, что были  и такие, кто просил за свой товар такую цену, как на рынке, но воз-
ле них  покупательского ажиотажа я не увидел. Да и товар у этих продавцов был длительно-

го хранения, как чай, например, и особой погоды такие продавцы на ярмарке не делали. 
Прогуливаясь по торговым рядам, было приятно осознавать, что всё это изобилие произ-

ведено в твоей республике,  и все эти помидоры, огурцы, лук и прочие овощи, мед и многое 
другое производят твои земляки. 

- Вам какая польза от таких ярмарок? -  спросил я у одного из продавцов.
- Польза от такой торговли не только нам, продавцам, но и покупателям, – ответил он. – 

Мы не дерем с покупателей три цены, как на рынках. 
А ведь он прав, подумалось мне. Человек, производящий сельскохозяйственную продук-

цию, и торгаш на рынке – две противоположности. Здесь нет алчности, да и микроклимат 
здесь абсолютно другой, более доброжелательный. 

Было интересно сравнить расходы на рынках и ярмарке, на что покупатели разных воз-
растов мне сказали, что экономия средств на такой ярмарке примерно 30 процентов. Понят-
но, что для нашего небогатого населения это очень хороший выход и подспорье в экономии 
семейного бюджета, а качество товара намного выше, чем на рынке, и экологически эти 
продукты чище.  

М. ХАНИев   

яРМАРКА

Доброжелательный микроклимат 
успешной торговли

Ежегодно перед началом 
нового учебного года в ре-
спублике по инициативе ми-
нистерства образования РИ 
проводится благотворитель-
ная акция, основные цели 

которой – оказание помощи 
и поддержки в подготовке к 
школе детям из семей, нахо-
дящихся в трудной жизнен-
ной ситуации, в том числе 
из многодетных и неполных 
семей.

Согласно плану министер-

ства образования в общеоб-
разовательных учреждениях 
республики работают пункты 
сбора школьно-письменных 
принадлежностей в рам-
ках акции «Дети детям». Об 

этом сообщает пресс-служба 
министерства образования 
Ингушетии.

В ходе акции для детей 
будут собраны портфели, те-
тради, книги и другие школь-
ные принадлежности.

Соб. инф.

Ингушскую вышивальщи-
цу пригласил на свою вы-
ставку Валентин Юдашкин.
Свои картины Эсет Хамхое-
ва вышивает золотыми ни-
тями и украшает бисером.В 
технике, используемой жи-
тельницей ингушского села 
Насыр-Корт, редко кто из 
рукодельниц сейчас рабо-
тает. Эсет вышивает самым 
мелким крестиком, который 
только возможен. Поэтому 
лицевую и изнаночную сто-
роны на ее картинах и панно 
может отличить только очень 
придирчивый глаз. Это очень 
трудоемкий процесс. К при-

меру, над небольшой карти-
ной, на которой изображена 
тройка белоснежных лоша-
дей, Эсет работала более 
полутора лет. Тяга к иголке 
и нитке у нее с детства, к 
тому же еще в школе Эсет 
хорошо рисовала. Но долгие 
годы об ее увлечении знали 
немногие. Вышивкой талант-
ливая художница-самоучка 
увлеклась случайно.

Как-то приехала со свои-
ми работами на выставку 
в Грозный и пожаловалась 
известному чеченскому ху-
дожнику, что дома нет усло-
вий для творчества – тихого 
уголка, где можно уединить-
ся с кистями и красками.

– У нас большая семья, 
и в доме трудно было най-
ти свободное место для 
мольберта. Кроме того, к 
нам часто приходили гости, 
каждому приходилось уде-
лять много внимания – так 
у ингушей принято, – вспо-
минает народная художница 
Ингушетии Эсет Хамхоева. 
– Только разложишь краски 
и начнешь писать, а тут уже 
гость на пороге. Хочешь не 
хочешь – работу надо за-
канчивать, в результате кра-
ски сохли. Не творчество, а 
одно мучение. 

Услышав о проблемах де-
вушки, грозненский живопи-
сец посоветовал в качестве 
альтернативы вышивание. 
Художница так и поступила, 
тем более к тому времени 
вышивать она уже научи-
лась мастерски.

– Видимо, я в бабушку по-
шла. Она шила грузинские и 
ингушские костюмы, на кото-
рых изображала золотыми 
нитками и бисером орнамен-
ты, – продолжает Эсет.

Кроме бабушкиных генов, 
стать самой известной в ре-
спублике вышивальщицей 
жительнице Насыр-Корта 
помогли так называемые 
женские журналы, которые 
она доставала, откуда толь-
ко могла. В них давались 
полезные советы по руко-
делию. Эсет начинала с вы-
шивки гладью: на панно изо-
бражала декоративных птиц. 
Маленькие пернатые, осо-
бенно колибри, а также ба-
бочки и цветы – и сейчас ее 
слабость, ведь они яркие и 
нежные. Кстати, кисти и кра-
ски ей необходимы и сейчас. 

Дело в том, что прежде чем 
взяться за нитки и иголку, 
Эсет наносит на холст отрез 
натурального льна или кан-
ву (по своей структуре ис-
пользуемая для вышивания 
ткань должна состоять из 
мелких клеточек), рисунок 
масляной краской, а потом 
уже по нему вышивает.

Над особо значимыми с 
ее точки зрения картинами 
мастерица работает золо-
той иглой и таким же на-
перстком, подаренным ей 
братом.

На многих ее работах мож-
но увидеть разноцветный 
чешский и японский бисер, 
из которого художница так-
же делает различные укра-
шения. Причем свои изде-
лия она не продает, а дарит. 
И надо признать, подарки 
получаются редкой красо-
ты. Сейчас Эсет Хамхоева 
приступила к грандиозной 
работе, которую повезет на 
московскую выставку – кар-
тине с аятами из Корана в 
обрамлении орнамента. На 
ней будут сверкать драго-
ценные и полудрагоценные 
камни – рубины, снятые со 
старинных изделий, топазы, 
а также золото и жемчуг.В 
планах вышивальщицы – 
участие будущей весной в 
столичной выставке Вален-
тина Юдашкина, куда ее 
пригласил сам модельер. 
Эсет сошьет национальный 
ингушский костюм, который 
представители ее народа 
носили в древности, с го-
ловным убором курхасом, 
украшенным драгоценными 
камнями и орнаментом.

Алена лАРИНА

Пресечены попытки незаконной выдачи разрешений на временное 
проживание в Российской Федерации иностранных граждан

Прокуратурой республики проведена проверка соблюдения миграционного законодатель-
ства в отделе федеральной миграционной службы по Республике Ингушетия (далее - Отдел 
ФМС по РИ).

Установлено, что в нарушение миграционного законодательства, а именно Федерального 
закона «О правовом положении иностранных граждан в Российской Федерации», а также 
административного регламента по предоставлению Федеральной миграционной службой 
государственной услуги по выдаче иностранным гражданам и лицам без гражданства раз-
решения на временное проживание в Российской Федерации, утвержденный приказом ФМС 
России от 29.02.2008 №40 в Отделе ФМС по РИ допускаются нарушения закона при приеме 
заявлений о выдаче разрешений на временное проживание иностранных граждан и докумен-
тов к ним.

Выявлены случаи отсутствия в принятых документах сертификата об отсутствии заболе-
вания, вызываемого вирусом иммунодефицита человека (ВИЧ-инфекции) либо искажения 
фамилий в указанном документе, а также случаи сообщения о себе заявителем заведомо 
ложных сведений.

Так, в заявлении о выдаче разрешения на временное проживание гражданина Республики 
Грузия Д.Г. в графе 15 «Близкие родственники» указаны мать и супруга заявителя под иска-
женной фамилией, двое детей заявителя не указаны. Аналогичное нарушение выявлено при 
проверке заявления о выдаче разрешения на временное проживание гражданина Е.M.

По итогам проверки прокуратурой республики в адрес начальника Отдела ФМС по Респу-
блике Ингушетия вынесено предостережение о недопустимости нарушений федерального 
законодательства и принятии мер по предупреждению правонарушений.

poriadok.ru

В МИРЕ ИСКУССТВА

Картина бисером 

ДОБРОЕ ДЕЛО

В школах Ингушетии 
проводится 

благотворительная 
акция «Дети детям»

ЧЕЛОВЕК И ЗАКОН

Документы для иностранцев



CMYK

СЕРДАЛО3 стр.  № 129 (10662) 23 августа 2011 года

Воздержание – испытание правоверных

Халкъа багахбувцам, деза жовхьараш да. Мел дог хьоа-
сташ, мел саг цецвоаккхаш хьабоагIа из. МассагIа да вай цо 
цецдаьхараш. Вай халкъо массаза а боча леладаьд багах-
бувцама Дош. Лира тIом эттача къонахий дегаш ураувтта-
даьд цо. Дагадоаца дов даьнна моттиг хилча, дов дужадаьд, 
со бакъ ва яьха харцвар къарваьв.

Дийца а варгвац аьнна хет сона цу жовхьарех боаллача 
пайдех. Цар дай сий лакха лоаттадаьд, ноаной дегаш хьий-
стад, йиIий сабар, хозал, хьаькъал хестадаьд, ший мохк беза, 
лорабе Iомаваьв. Цхьа саг хургвацар аьнна хет сона ший 
мохк, мотт ца безаш,нагахьа санна ший ханнахьа цо халкъа 
багахбувцама произведенеш йийша яларе, цар хам бе из 
Iомавеннаваларе ТIаккха фу хургда царел дезагIа?

Укх дунен тIа цхьа хIама дац мах болаш, хьаькъал 
долаш,яхь йолаш кхийнача тIехьел чIоагIагIа. Из да къаман 
ираз, къаман тешаме кхоане. Деррига рузкъа дIадахийта ме-
гаргдар из иштта хилийта. Вай лел школашка гIалгIай мотт 
хала ба Iомабе-из дIабаккха беза, яхаш. ГIалгIай мотт болчча 
да из вай лакхе мел дийцар. Уж урокаш дIаяха-м хала дац, 
аьнна хет сона, халагI а хургда цу меттаца дувзаденна мел 
дар леладе вай дицлургдолга.

Могаргдий хIара даьна, нанна ший хIара дезалхочоа тIехьа 
чIоагIо яла: ер дика бер а да, укхо харцахьа цхьа хIама а дерг 
ма дац, е ца доагIа дош а арг ма дац, вайнаьха оамал дика 
ховш ва, аьнна? Могаргдац. ТIаккха вай ба бехк-боккхагIчар.
Кхоачам болаш хьалха дахац даьша леладаьраш. Хьехар 
дара кIаьдвала йиш яц. Дийнахьа а бус а в I алла кIорда 
ца деш дувца деза тIехьена хоза гIулакхаш, нийса оама-
лаш, даьша леладаьр. Уж лаха гаьна аха дезац. Укхаза са 
дагадоха безам ба «ГIаьла ГIайтакха» яха турпала илли.Чу-
лоацамга диллача доккха да илли. МаIан кIоарга долаш да. 
ДIадоладалар дер дайна лела кIантий бег боахаш да:

воа-а,пхьегIа тIара кIантий!
Ма хьинар - эзделах дIадаьха лел шо.
Эйла юкъе йорт етташ, картах букъ хьекхаш,
Селлара дар дайна, даькъаза ва лелачул
Берза хьинарца хила шоашта.

Деш хIама доацаш, цхьаккха оамал йоацаш, хьинараца-
эзделаца доацаш да шо, пхьегIа тIара кIантий. Цул дикагIа 
деций берза хьинарца хилча. «Борз мо майра хила веза 
къонах», - оал вай боккхача наха хIанз а. Цох хов вайна вай 
даьша берза майралца нийсдаьд кIантий денал. Дер дайна 
лелар харцахьа хилар гойт илле тIа. Картах букъ хьекхаш 
пхьегIа тIа латт уж тIаккха.

Хало нийсъелча, веха хьайзача къонахчо «Едда маьре йоI 
яха из нана ва санна, кхераденна-м дац хьо, керара дулха 
дог?» - аьле дистар доаладу. Сога хаытача чIоагIа дош да 
из. Едда маьре йоI яхача наьнагара хьал цунна шийна мара 
ховргдац. XIаIта турпалхочо ше щий дог ураоттадар духьа, 
керара дулха дог, аьнна ше шии денал а шии дог а ура а от-
тадий, хьакхо овлаш тийда, ягIа га санна, Iохайнача ма вагIий 
со, гIайгIано кер лаьцача майрагIа хила, дог, аьле шии дог 

ураоттаду ,ший турпала ды кадай хьовзабу,сийдола мажар 
бе эц.Иштта ше арабаьккха никъ майралца чакхбаьккхача 
турпалхочун илли да из. Илли чакхдоал укх дешашца:

Нанас волва яхь иола кIант! яхь йоацаш хуле, маьрша ма 
вахалва!

КIезигагIа дац тахан мах беш вай хьаэца деза маса-
лаш «Оалдама ГIаьза» яхача илле тIа. яхь йолча воIа кхо 
гIайгIа отт цхьан Iуйран. Цун да вийна моастагIа цу Iурра 
Туркий мехка дIаводаш хул. ШоллагIъяр я - цун даьх виса 
даь доттагIа,черсий аьла, из волча хьоашалгIа воагIаш ва 
цу Iурра.КхоалагIа - цо шийна лаьрхIа хинна йоI цу дийнахьа 
маьре йохийташ хилар а из елхаш ягIа аьнна хабар дар а.

- Ма аьрдагIа болх ба хьо-, аьнна ше малагIдар дича бакъа-
хьа хургдар-хьогI, аьле йиш еха хьовз яхь йола кIант. Цу кхаь-
ннех малагIа дича бакъахьа дар цо? МалагIа хьалхагIа де 
деза? Кхувш боагIача наха дика хьокхам ба ер. Укх тайпарча 
масалаша Iомаду майрал, яхь лелаяр. Уж кхоккхе гIулакх цаI 
юкъера даккха ииш йоацаш чIоагIа да вай гIалгIай эзделага, 
яхьага диллача. ХIаьта зIамигача саго де дезар малагIа да?

Уж хаттараш хьалхашкара дIа а даьха, са Iодила кий-
ча волча турпалхочо хьалхагIа вахе даь доттагIа чуэц. Из 
паргIата а ваьккхе, цунга хьажа аьле нах оттабий, да вийнача 
Iаьржача моастагIчоа кIийле е вода из.Цун дакъа къулбухье 
диле,тIакхолла ферта тIатессе, цун наькха тIара бустам а 
баьккхе, вода из. Цул тIехьагIа нахах тувлаяь, цIен тIехьашка 
говр дIа а тессе, шорттига уйча ваьнна,корага вахе, шодакъ-
аш техе,тата дийя,йоI ара а яккхе,цIенгахьа ласт вай турпал-
хо.Цун тара хилча бакъахьа хет вайна вай кагий нах. Вайна 
юкъе уж кIезига беце а, берригаш иштта хула балара аьнна 
хет. Цу тайпара деза жовхьараш вай халкъан хилча хила йиш 
яц яхь йоаца кIантий. Цар лакхбу сага сакхетам, дегIайоалаю 
хоза оамалаш,денал совдоаккх, къахетаме хила Iомаву. Вай 
хам бе беза вай къаман цу тайпара жовхьараш хиларах, уж 
вайна таханарча денга доахаш къахьийгачар а. Царех боала 
пайда хьаэца а беза.

Цу тайпара хьехамаш деш,вай кхувш йоагIача тIехьена из 
ганз езаялийта гIерташ,тайп-тайпара методашца болх бе 
гIерт со сай урокех.Сога хаьттача, уж оамалаш ха еза вай 
кагийча наха. - Шоана малагIа гIулакх хет чIоагIагIа? - Оаша 
фу дергдар ?

Цу хаттарашца кIезига шоайла дагабалар а къовсабалар 
а оттийт аз дешархошта юкъе. Цар уйла хайначул тIехьагIа 
мара, сай хьехам бац. Цул тIехьагIа иллена йизза анализ а 
яйт.

Иштта да гIалгIай мотт хар,ший мохк бовзар.
Дика дар иштта меттацара безам совбаккха вай массане 

цхьана вIаштIехьдоаларе.
Мотт бац хала бар - мотт ца хар да хала дар.
Iомабелаш шоай мотт, ладувгIалаш хьехархошка,аьнна 

ший деша вода дезалхо накъаваккха декхарийла ба даи на-
неи.

Аьттув хилба вайI
ЯНДИевА Циэш,

 хьехархо

Аллах1 Всевышний говорит в Коране: «О, те, которые уве-
ровали, кайтесь перед Аллах1ом и чтобы покаяние было ре-
шительным и полным».

Ибн Маджан (Да будет доволен им Аллах1) передал из-
речение Пророка Мухаммада (Да благословит его Аллах1 и 
приветствует): «Тот, кто совершает искреннее покаяние от 
своих грехов, он как будто бы их не совершал».

Абу Хурайра (Да будет доволен им Аллах1) сказал, что он 
слышал, что Пророк (Да благословит его Аллах1 и привет-
ствует) говорил: «Раб совершил грех и обратился к Аллах1у 
с покаянием за этот грех. Аллах1 сказал, что означает: «Раб 
знал, что есть Господь, который может простить грех и может 
наказать за него». И Аллах1 Всевышний простил его. И снова 
он совершил грех и просил у Аллах1а прощение. Аллах1 ска-
зал, что означает: «Человек знал, что есть Аллах1, который 
может наказать и может простить, и раз человек обратился с 
просьбой о прощении, Аллах1 даровал ему прощение». 

(Аль-Бухари, Муслим)
Ибн Аббас и Анас ибн Малик (Да будет доволен ими Ал-

лах1) передали, что Пророк (Да благословит его Аллах1 и 
приветствует) сказал: «Если бы у человека была одна доли-
на из золота, то он бы захотел, чтобы их было две. Сколько 
бы человек не имел, он постоянно хочет еще больше, вплоть 
до самой смерти. Воистину, Аллах1 дарует прощение тем, 
которые искренне каются». 

(Аль-Бухари, Муслим)
Есть рассказ об одной женщине, которая была замужем и 

совершала большой грех - прелюбодеяние, в наказание за 
него ее забросали камнями до смерти. Такое наказание по-
лучают женатый мужчина или замужняя женщина за совер-
шение прелюбодеяния. Если же совершили прелюбодеяние 
незамужняя женщина или неженатый мужчина, то для них 
наказание другое. 

Пророк Мухаммад (Да благословит его Аллах1 и привет-
ствует) читал за нее намаз, Умар (Да будет доволен им Ал-
лах1) удивился и спросил: «О, посланник Аллах1а, ты чи-
таешь намаз за ту, которая совершила прелюбодеяние!?» 
Пророк (Да благословит его Аллах1 и приветствует), ответил: 
«Она уже сделала покаяние, и если это покаяние разделить 
на семьдесят жителей Медины, то его хватило бы на всех». 
Это значит, Аллах1 принял ее покаяние. Пророк (Да благо-
словит его Аллах1 и приветствует) продолжил: «Разве ты 
знаешь что-то лучше, чем пожертвовать своей жизнью ради 
получения прощения Всевышнего Аллах1а». (Передал имам 
Муслим).

Если мы совершили грехи, нужно немедленно покаяться в 
грехах, несмотря на то, какими они были - малыми или боль-
шими. Есть много доказательств из Корана, из Сунны Про-
рока (Да благословит его Аллах1 и приветствует) о том, что 
нужно обязательно покаяться в совершенных грехах. Беспеч-
ность - это когда человек занят совершением грехов. Умный 
мусульманин контролирует себя и свои действия, и исполь-
зует дары Аллах1а для соблюдения Его повелений в соот-
ветствии с учением Пророка Мухаммада (Да благословит его 
Аллах1 и приветствует).

В случае совершения греха человек должен знать, что Соз-
датель Всепрощающий и Всемилостивый, значит примет по-
каяние и даст прощение.

Сколько бы не было у человека грехов, если он обратит-
ся с покаянием к Аллах1у, то Аллах1 простит его, воистину, 
Аллах1 Всепрощающий. Об этом сказано в Коране: «Скажи 
тем рабам, которые угнетали себя, то есть совершали грехи, 
чтобы они не теряли надежду на Милость Аллах1а, воистину, 
Аллах1 дарует прощение за все грехи».  Человек не должен 
терять надежду на Милость Аллах1а Всевышнего, если он 
теряет надежду, то совершает большой грех. Мы должны 
знать свои пределы в этой жизни: что допустимо, что не до-
пустимо, что обязаны, что нельзя, для того чтобы знать, как 
лучше соблюдать повеления Аллах1а Всевышнего и не со-
вершать грехи, даже если они малые. Опасность постоянно-
го совершения грехов в том, что человек к ним привыкает и 
не замечает, как они накапливаются. Не надо думать, что это 
всего лишь малый грех и игнорировать его.

ВИДы ТАУБА (ПОКАЯНИЕ)

Есть разные виды покаяния: полное, неполное и несовер-
шенное. 

Полное покаяние – это отказ от совершения всех грехов. 
Например: если человек пил спиртное, совершал прелюбо-
деяние, употреблял то, что запрещено и т.д., но затем пока-
ялся во всех грехах и больше не возвратился к их соверше-
нию, это есть полное покаяние. 

Неполное покаяние – это покаяние только в некоторых гре-
хах, не во всех. 

Третий вид покаяния – несовершенное покаяние. 
Это когда человек совершает покаяние, но потом опять по-

вторяет этот же грех. Кто хочет спастись от мучения в могиле 
и в Аду, пусть сделает искреннее, полное и совершенное по-
каяние ради Аллах1а, и сохранит его до самой смерти. 

Именно об этом сказано в хадисе, переданном имамом 
Аль-Бухари: «Богобоязненный верующий это тот, который 
смотрит на свой грех и видит его как будто это гора, которая 
может упасть на него».

Из этого хадиса мы понимаем, что богобоязненный чело-
век отличается от других людей тем, что он волнуется, бо-
ится, старается не повторять грех и совершает искреннее 
покаяние. 

Условия покаяния

Для того чтобы покаяние было принято Аллах1ом, необ-
ходимо: первое – прекратить совершение греха, то есть че-
ловек, который пьет спиртное, совершает прелюбодеяние, 
должен прекратить это для того, чтобы его покаяние было 
принято Аллах1ом. А если он просто говорит: «О, Аллах1, 
прости меня», или «Астаг1фируллох1», а сам продолжает 
совершать этот грех, то это не покаяние.

Второе – решительный отказ от повторения грехов.
Это чувство должно возникнуть у человека в сердце, т.е. 

человек намерился не повторять этот грех, это не означает, 
что его предыдущее покаяние в грехе не было принято. По-
каяние было принято, но за то, что опять сдался и нарушил,  
это записывается ему как новое нарушение. Ему нужно по-
каяться вновь, раз он совершил этот грех снова. 

Третье – сожаление и обвинение самого себя в совершен-
ных грехах. Пророк Мухаммад (Да благословит его Аллах1 и 
приветствует) сказал: «Сожаление есть покаяние».

Четвертое – если грех был связан с правовыми наруше-
ниями какого-либо человека, например, кто-то избил кого-то 
без права или использовал чужое имущество не по назначе-
нию, или, своровав, использовал чужое имущество, деньги, 
продукты питания или что-либо другое, взятое без права, то 
для того чтобы полностью освободиться от этого греха, ему 
необходимо вернуть то, что он отобрал у того, у кого украл, и 
просить прощение.         

Пророк (Да благословит его Аллах1 и приветствует) ска-
зал: «Если у кого-то из вас есть грехи, связанные с правами 
другого человека, то пока не наступило время, когда не по-
может ни дирхем, ни динар, пусть просит у него прощение 
и освободится от этого греха». Здесь имеется в виду, если 
кто-то обидел кого-то, то пока они оба живы пусть просит у 
него прощение, а если украл что-то, то пусть возвратит укра-
денное, если не может, то пусть попросит прощение.

Пятое – условием принятия покаяния является покаяние 
до наступления момента смерти. Будет уже поздно для же-
лающего сделать покаяние, когда нет никакой надежды воз-
вращения к жизни. На арабском это называется «гаргара». 
Когда душа дойдет до горла, когда наступит момент выхода 
души. У кого наступил этот момент, у того покаяние не будет 
принято: если он был кяфиром и пожелал принять ислам - от 
него уже не будет принято; также, если он был грешником и 
хотел сделать покаяние, то в эти минуты покаяние уже не 
принимается. Пророк (Да благословит его Аллах1 и привет-
ствует) сказал: «Воистину, Аллах1 примет покаяние челове-
ка, пока не наступит момент смерти».

Не принимается покаяние, когда уже утрачена надежда на 
жизнь. Например, то, что произошло с фараоном, когда он то-
нул в море и понял, что уже нет надежды на спасение. Зная, 
что умирает, он захотел принять ислам и уверовать в сказан-
ное Пророком Моисеем (Мир ему), но было уже поздно.

ВАжНОЕ ЗАМЕЧАНИЕ

Мы все должны знать, мусульмане-грешники, совершив-
шие большие грехи и умершие без покаяния, бывают двух 
видов: одни получают прощения Аллах1а и войдут по Его 
Милости в Рай без мучений, другие же – получат наказание в 
Аду на некоторое время за те поступки, которые совершили в 
этой жизни. Затем они выйдут из Ада и войдут в Рай, где бу-
дут жить вечно. Мусульманин-грешник вечно в Аду не будет. 
Неверующий, ушедший из этой жизни в состоянии куфра, без 
веры в Аллах1а и Его Посланника, будет в Аду вечно. По-
сланник Аллах1а (Да благословит его Аллах1 и приветству-
ет) сказал: «Выйдет из Ада тот, кто произнес «Ла илах1а ил-
лаллах1» и в его сердце есть основа веры». 

(Аль-Бухари)
Тот, кто произнес это слово, и на самом деле у него есть 

основа веры – тот мусульманин. Даже если он совершал 
разные грехи и был за них наказан, он выйдет из Ада. Такой 
человек не будет вечно в Аду. Он выйдет из Ада, так как у 
него была основа веры, которая стала причиной спасения от 
вечного наказания. 

А что касается того, кто умер неверующим, то никакого про-
щения ему не будет и нет ему милости на том свете.

Аллах1 Всевышний говорит в Коране: «Воистину, тех, ко-
торые не веровали и сопротивлялись, и не разрешали дру-
гим веровать, и умерли неверующими, Аллах1 не простит». 
(Сура Ан-Ниса, Аят 48).

Тот, кто желает иметь дар Аллах1а Всевышнего быть в 
Раю, пусть совершает искреннее полное покаяние без воз-
врата к совершению грехов, имея решительность отойти от 
грехов, нарушений и соблюдать это до конца своей жизни. 
Напоминаю, что Аллах1 Всевышний Всемилостивый и Все-
прощающий, поэтому, сколько бы  ни нарушал человек в жиз-
ни, он не должен терять надежду на Милость Аллах1а и Его 
прощение. 

Поэтому, сколько бы ни было грехов, надо думать о том, 
как освободить себя от них. 

Просим Аллах1а Всевышнего, чтобы даровал нам быть 
всегда искренними, правдивыми и имеющими надежду на 
милость и прощение Аллах1а, и чтобы мы были в числе тех, 
кто освобождает себя от грехов, и чтобы мы шли по пути пра-
ведности – пути Пророка Мухаммада (Да благословит его Ал-
лах1 и приветствует) и его благочестивых сподвижников. 

Подготовил 
М. БАРАХоев

Тауба 
(покаяние)

Наступивший месяц Рамадан заставил нас всех присталь-
ное внимание обращать на себя и окружающих, помнить об 
Аллахе, с его именем начинать день и не забывать о брен-
ности бытия, и что рано или поздно придет смерть. Воздер-
жание от употребления пищи и воды, ежедневные молитвы 
и полагаться на Всевышнего всегда, с его именем начинать 
день и заканчивать. Казалось бы, все предписано, выверено 
временем и учтено, следуй только учению Корана. На том 
свете труды твои зачтутся. Увы, не все благополучно и в на-
шем обществе. Нет-нет и оступится человек даже в не мо-
лодом возрасте. Не только не соблюдают великий пост, но 
что еще хуже – пьют алкогольные напитки. Употребляя их, 
человек забывает об Аллахе, молитвах и всякой морали. В 
парках и в темных углах кучкуются обросшие черной щети-
ной дядьки, для дополнительного подогрева просят десятку 
у прохожих. Не стыдясь ни своего пьяного вида, ни унижения 
джигитского звания. Никакая мораль их не поставит на пра-
вильный путь, не вернет в лоно Аллаха.

А теперь зададимся вопросом: Кто-нибудь контролирует 
торговлю алкогольными напитками? Если есть таковые, то 
никого не поймали, не оштрафовали, не изъяли шайтан – 
воду у продавца. Делают вид, что ничего не замечают, так 
легче жить, не создавая конфликтов. Прощая грехи падшим, 
мы грешим не меньше. Мы-то простим падшему, а вот Аллах 
будет спрашивать иначе, без всяких скидок на обстоятель-
ства. И легче перенести Праведный Суд тем, кто сумел пере-
бороть в себе соблазн, не поддался искушению, а соблюдал 
Великий Пост - Мархаш. А продавцы пусть устыдятся, что, 
сбывая алкогольную продукцию в месяц Рамадан, они со-

вершают величайший грех, спаивая слабых, униженных и 
отверженных обществом. А сейчас поговорим о молодежи. 
Есть в нашем обществе молодые люди, которые ^полностью 
соблюдают этические нормы, что никогда не станут совер-
шать противоправные действия, порочащие себя и других. К 
сожалению, есть и другие, кого и за что нужно упрекнуть. Нам 
отчасти знакомы семьи, в которых царят раздоры, здесь тон 
задают старшие. Они пьянствуют, не работают, скандалят, 
забирают из дома последние гроши. Молодежь, воспитанная 
в таких семьях, не соблюдает общепринятых правил пове-
дения.

Такими являются те, которые во время священного месяца 
не соблюдают Великий пост, не боясь Всевышнего употре-
бляют за рулем горячительные напитки. А посмотрите в те 
священные для мусульман дни, что они творят на дорогах. 
По вине этих горе - водителей гибнут невинные люди. Садясь 
пьяным за руль автомашины, они не соблюдают правила до-
рожного движения, устраивают на дорогах гонки.

Нам хочется, чтобы и старшие, и молодые люди стреми-
лись быть лучше, чтобы младшие превзошли своих родите-
лей.

Каким бы он ни был, как бы ни гордился своим положением, 
если он не знает наших законов и не ценит наших обычаев, 
его нельзя назвать не только ингушом, но и просто челове-
ком.

Подготовил М.ЧАХКИев,
главный редактор газеты "Керда ха"

ЦЕННОСТИ   ВЕРы

Хам бе вай жовхьарий!

он создал нас, 
он воспитал в нас пламень 

Поставлен им краеугольный камень, 
Им чистая лампада возжена.

Прекрасные пушкинские строки... 
А ведь посвящены они учителю.

Говорят, учителями рождаются. Но, наверное, надо еще и 
понять свое назначение в жизни. Жизнь - это любовь. Это 
великое вселенское чувство, на котором держится мир, бла-
годаря которому не угасает человеческий род.

я - вечный сотрудник родительского комитета независимо 
от того, избрана туда или нет. После того, как сама много 
лет проработала в школе, после того, как много лет работаю 
специалистом управления образованием, после того, как сын 
перешел уже в 11 класс, с особым чувством отношусь к учи-
телю биологии и классному руководителю Оздоевой Лидии 
Муссаевне, учителю высшей категории, почетному работни-
ку общего образования РФ, которая поистине обладает боль-
шой любовью - любовью к детям.

Все родители 11 «а» класса МОУ «СОШ №6 
с.п.Орджоникидзевское» благодарны судьбе, что наши дети 
по пути к взрослой жизни на протяжении шести лет шагают 
рядом с таким светлым педагогом как Лидия Муссаевна. Она, 
заинтересовав учеников любимым предметом - биологией, 
научила их вести здоровый образ жизни, научила мыслить, 
раскрывать свои творческие способности, даря им радость 
познания, а самое главное - поверить в себя. У ребят гла-
за горят, когда, перебивая друг друга, говорят о ней - всегда 
подтянутая, честная, справедливая, добрая, бескорыстная, 
красивая, благородная, умная, трудолюбивая до безумия, 
уважительная к каждому взрослому и малышу, все знает. 
Сколько красивых слов об одном человеке и все о ней!

У каждого ученика есть учитель, на урок которого он спе-
шит с большим рвением. Наши дети спешат на уроки своей 
любимой учительницы. Ни один урок Лидии Муссаевны не по-
хож на другой. Она всегда в творческом поиске, дает допол-
нительный материал, необычно проводит опрос, применяет 
много творческих заданий. Ее учащиеся ежегодно занимают 
призовые места на районных и республиканских олимпиадах 
по биологии, на конкурсах, конференциях различного уров-
ня. Немало уроков проводится на природе. Изучена флора 
и фауна Ингушетии, района. Ребята знают все растения и 
животных, внесенных в Красную книгу.

Под ее руководством и благодаря ее энтузиазму в школе 
работает кружок «Умелые руки», где предпочтение отдается 
декоративно-прикладному искусству, которое по самой сво-
ей сути служит человеку, делает красивой его повседневную 
жизнь. Это вышивка, аппликация, мягкая игрушка, мозаика, 
работа с лентой и кожей, природным материалом. Свой широ-
кий художественный вкус она прививает и детям. Разнообра-

зие видов декоративно-прикладных работ вызывают у ребят 
особый интерес. Экспозиции, выполненные руками учеников 
Лидии Муссаевны, служат для оформления школы, кабине-
тов, центра творчества детей и юношества района. Много-
го стоит символика Республики Ингушетия, оформленная на 
передней стене школы! Экспонаты, которые выставляются 
на выставках района и республики, всегда определяются как 
лучшие. А с каким удовольствием мы все вместе - учитель, 
дети, родители – готовим композиции из растений и овощей 
к ярмаркам «Дары осени». Все раскупается на ура! Кроме 
того, в классе работает клуб общения «Душевный родник», 
целью которого является духовное и нравственное воспита-
ние наших детей. Традицией стали поездки в краеведческий 
музей г.Назрани, в музей искусств г.Карабулака к Мемориалу 
жертвам политических репрессий и т.д. в сопровождении ро-
дителей. На отдых выезжает опять весь класс - в прошлом 
году отдыхали и поправляли свое здоровье в лагере «Аьрзи» 
Джейрахского района. Эти поездки воспитывают патриотизм 
в детях.

Сумев сплотить класс в коллектив единомышленников, Ли-
дия Муссаевна привлекает учащихся к участию в различных 
акциях (ребята оказывают шефскую помощь вдовам ветера-
нов Великой Отечественной войны и престарелым одиноким 
людям, в частности, Евлоевой Хасират и Дундиной Антонине 
Викторовне). А скольким детям из малоимущих семей помог-
ла сама учительница, принимая участие в благотворитель-
ной акции «Помоги собраться в школу».

Будучи человеком творческим, она и своих воспитанников 
заражает этим удивительным качеством, помогает раскрыть 
заложенный в них талант, проявить индивидуальность.

Хороший писатель живет в книгах... А хороший учитель - в 
сердцах и душах. Накануне нового учебного года и Дня учи-
теля хочется через газету поблагодарить Лидию Муссаевну 
за все, что она делает. 

Пусть мир ваш будет добрым и красивым,
отличной будет жизнь и настроенье! 
Пусть каждый день вас делает счастливей 
и дарит радость новых впечатлений!
Благоговею перед вами, 
всего не выразить словами! 
Священный долг, судьба, призванье 
Дарить добро и радость знаний!
Благодарю и уважаю 
И вновь колена преклоняю! 
Наставник, друг и вдохновитель, 
творец души – вы, наш учитель!

Р.М. НАльГИевА,
родительница, специалист управления образования 

администрации 
Сунженского муниципального района

Ей чистая лампада возжена

БОВЗА, БЕЗА, НАЬНА МОТТ

ОБРАЗОВАНИЕ
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В Республике Ингуше-
тия более 15 тысяч семей 
направили материнский 
(семейный) капитал на по-
гашение жилищных креди-
тов.

Улучшение жилищных 
условий семьи с использо-
ванием кредитов – одно из 
наиболее популярных на-
правлений использования 
материнского капитала. Воз-
можность направлять на по-
гашение жилищных кредитов 
и займов вне зависимости от 
даты их получения, а также 
вне зависимости от возрас-
та второго ребенка была 
предоставлена владельцам 
материнского капитала в 
2009 году. Первоначально 
эта мера распространялась 
на все жилищные кредиты и 
займы, взятые до 31 декабря 
2010 года. Однако благодаря 
изменениям в законодатель-
стве она будет действовать в 
2011 году и далее.

При этом семьи, в которых 
вторым детям исполнилось 
три года, продолжают ис-

пользовать материнский ка-
питал по основным направ-
лениям: 

– получение детьми обра-
зования;

– формирование накопи-
тельной части трудовой пен-
сии для женщин;

– улучшение жилищных 
условий.

В последнее время у нас в 
Республике участились слу-
чаи представления в отделе-
ние фиктивных свидетельств 
о регистрации жилья. По 
всем поступающим свиде-
тельствам о государственной 
регистрации права собствен-
ности на жилое помещение 
нами делаются запросы в 
управление Федеральной 
службы государственной ре-
гистрации Республики Ингу-
шетия, с целью проверки их 
достоверности.

Хочется обратиться ко 
всем владелицам государ-
ственных сертификатов на 
материнский (семейный) ка-
питал – быть бдительными 
в отношении лиц, предла-

гающих свои услуги по под-
готовке «папок на жилье». 
Вы рискуете потерять свои 
средства и, кроме того, стать 
соучастниками преступле-
ния.

Напомним, что размер ма-
теринского (семейного) капи-
тала в 2011 году для тех, кто 
им еще не воспользовался, 
составляет 365 тысяч 698 ру-
блей 40 копеек. Для владель-
цев сертификата, которые 
уже распорядились частью 
средств, размер оставшейся 
части суммы увеличен с уче-
том темпов роста инфляции. 

Более подробную ин-
формацию о способах рас-
поряжения материнским 
капиталом можно получить 
в отделении Пенсионного 
фонда по месту жительства 
или на сайте ПФР: www.pfrf.
ru.

Государственное 
учреждение – отделение 

Пенсионного фонда
 РФ по  

Республике Ингушетия       

Погашение жилищных кредитов

ОБъЯВЛЕНИЕ

Сибирская язва все ещё остается 
особо опасным инфекционным заболеванием, общим для людей и животных

«одной из эффективных форм предупреждения возникновения и распространения инфекционных заболеваний является проведение управ-
лением Россельхознадзора по РИ санитарно-просветительской работы среди населения через средства массовой информации», - считает 
государственный инспектор Россельхознадзора по РИ Арапиев Башир Магомедович. он рассказал о таком опасном заболевании, общем для 
человека и животных, как сибирская язва.

Сибирская язва - острое инфекционное заболевание, протекающее с поражением кожи и явлениями септицемии (заражение крови микроорганизмами). 
Источником возбудителя заразы является больное животное, которое выделяет бациллы во внешнюю среду. Особенно опасны трупы животных, павших от 
сибирской язвы. Их вскрытие и захоронение категорически запрещено, они подлежат сжиганию или утилизации.

Различают две основные формы болезни: септическую и карбункулезную. У больных животных наблюдается повышение температуры до 42 градусов, 
сопровождающееся отказом от корма, мышечной дрожью, синюшностью слизистых оболочек. При обнаружении таких признаков, - отмечает Б.М.Арапиев, - 
необходимо изолировать животное и вызвать ветеринарного специалиста государственной ветеринарной службы РИ.

С целью предупреждения возникновения и распространения сибирской язвы необходимо соблюдать следующие правила:
при приобретении животных требовать у продавца правильно оформленные ветеринарные сопроводительные документы;
приобретать продукты животного происхождения только в торговых местах, установленных муниципальными органами. Требовать у продавца справки 

лабораторного анализа;
забой животных производить только после осмотра их ветеринарным специалистом;
при убое и разделе туш животных соблюдать меры личной гигиены.
Управление «Россельхознадзора» обращается к жителям республики с убедительной просьбой - при подозрении на какие-либо заболевания неясной 

этиологии, а также при приобретении продуктов животного происхождения, вызывающих сомнения, обращаться в управление «Россельхознадзора» по РИ 
по адресу: г.Назрань, ул. Московская, 31 «б», или по телефону: 22-51-23. Утерянное свидетельство ЕГЭ 06-000001794 - 11 № 10077357, выданное на имя Межиевой 

Альмиры Умаровны, считать недействительным.

В 16-м туре «Ангушт» на 
своем поле впервые в исто-
рии российского футбола 
принимал команду из Бес-
лана. «ФАЮР» принял наше 
приглашение, приехал и вы-
играл у хозяев поля с пере-
весом в два мяча. Следует 

отметить, что судил этот 
матч арбитр ФИФА Сергей 
Карасёв из Москвы, а комис-
саром матча был руководи-
тель департамента по про-
ведению соревнований  РФС 
РФ  Сергей Куликов.  

На эту игру приехали Гла-
ва республики Юнус-Бек 
Евкуров и председатель На-
родного Собрания – Парла-
мента РИ Махмуд Сакалов, 
руководители министерств и 
ведомств, ветераны спорта. 
В Ингушетии с удовлетворе-
нием восприняли и поддер-
жали инициативу Юнус-Бека 
Евкурова и Таймураза Мам-
сурова о проведении мат-
чей команд из Ингушетии и 
Северной Осетии там, где 
указывает календарь, а не 
на нейтральных полях, и 
не случайно стадион «Цен-
тральный» был просто за-
бит до отказа. Перед игрой 
участники матча сделали 

фото на память.  
Болельщики ожидали уви-

деть атакующую игру своих 
любимцев, но в этот день 
фортуна была явно на сторо-
не гостей из Беслана.  

Неприятности для хозяев 
поля начались уже на тре-
тьей минуте матча, когда 
Азамат Меров, прерывая 
удар Георгия Кулова, голо-
вой срезал мяч в собствен-
ные ворота. 

Быстрый гол взбодрил го-
стей из Северной Осетии, 
представших в Назрани хо-
рошо сбалансированной во 
всех линиях командой. Подо-
печные Заура Тедеева с на-
чала матча стали применять 
прессинг, не давая сопернику 
свободно принимать и обра-
батывать мяч. Такая тактика 
сработала в последствии, 
когда, забив гол, «ФАЮР» 
стал играть по счёту. 

Хозяева поля, пропустив 

такой нелепый мяч, взвинти-
ли темп и пытались за счёт 
быстрых атак Ислама Цу-
роева и Руслана Зязикова, 
но защитники осетинской ко-
манды играли надежно, под-
страховывая друг друга, и 
не мудрствуя выбивали этот 
мяч куда подальше от своих 
ворот, а когда хозяевам поля 
удавались опасные удары в 
створ ворот, надежно играл 
в рамке Аслан Валиев. При 
малейшей возможности го-
сти опасно атаковали ворота 
соперника, и атаки эти были 
весьма опасны.

Несмотря на старания 
обеих команд, на перерыв 
они ушли при 0-1 в пользу 
гостей. Три тысячи болель-
щиков, пришедших на ста-
дион во главе с Юнус-Беком 
Евкуровым, надеялись на 
удачную игру хозяев поля во 
втором тайме: в конце кон-
цов «Ангушту» не привыкать 

выигрывать отыгрываясь по 
ходу матча…

Руководство ФК «Ангушт»  
организовало в перерыве 
матча футбольный конкурс 
для болельщиков,   а после 
матча бы проведен розы-
грыш вещевой лотереи, в 
которой разыгрывались цен-
ные призы.  

Вместо этого на 65-ой ми-
нуте «ФАЮР» удвоил своё 
преимущество, забив гол со 
штрафного удара, назначен-
ного Сергеем Карасёвым за 
грубую игру. Заурбек Камбо-
лов пробил точно в правый 
от Кумыкова угол. 

Получив дефицит в два 
мяча, хозяева поля, подго-
няемые своими болельщика-
ми, пошли вперед большими 
силами. «ФАЮР»  сумел вы-
стоять, и мало того,  гости 
растранжирили как минимум 
пять голевых моментов играя 
на контратаках. 

Хозяева поля старались 

изо всех сил, но всё что им 
удалось – попасть в боковую 
стойку, которая в этот день 
сыграла за «ФАЮР».  

Не скажу, что болельщики 
уходили со стадиона в вос-
торге, хотя особого расстрой-
ства я тоже не увидел. 

Главное мы сделали: ко-
манды сыграли там, где 
надо было играть.   На ста-
дион пришли люди. Всё про-
шло  в лучших кавказских 
традициях. Противники ста-
билизации политической 
обстановки на Юге России 
получили нокаутирующий 
удар и лишились одного из 
своих главных аргументов, и 
это обстоятельство важнее 
всего.  Не случайно после 
матча в своих интервью это 
обстоятельство  отметили 
Юнус-Бек Евкуров и Сергей 
Куликов. 

В Северной Осетии не от-
вернулись от руки дружбы, 
протянутой из Назрани, и 
есть надежда, что  футболь-
ное братство двух республик 
добавит  осетино-ингушским 
отношениям положительных 
эмоций. Во всяком случае, 
мы сделали это с верой в 
лучшее.

М. ХАНИев

Давненько 
мы не проигрывали

21 августа в южной 
зоне второго дивизио-
на состоялся 16 тур. По 
сути, команды отыграли 
первый круг и, если су-
дить о прогрессе клубов 
перед промежуточным 
финишем, создается впе-
чатление, что команды 
еще толком не «разогна-
лись».

Не зря сетовал на трехне-
дельную паузу в первенстве  
наставник «Ротора» Вале-
рий Бурлаченко. Команда, 
набравшая ход, вынуждена 
сбавить обороты и отпра-
виться в отпуск на недельку, 
а потом проиграть календар-
ную игру  не хватающему с 
неба звёзд «Ангушту». 

В отличие от своего виза-
ви из Волгограда, главный 
тренер назрановцев Тимур 
Зангиев использовал пау-
зу в первенстве с пользой 
дела. Команда провела не-
дельный сбор в Кисловодске 
и провела контрольный матч 
с астраханским «Волгарем». 
Эта игра дала тренерам не-
мало пищи для размышле-
ния и игра с волгоградским 
клубом в Назрани стала 
для «Ангушта» моментом 
истины. Первый круг наша 
команда заканчивает мат-
чем в Таганроге 28 августа, 
а до того, 21 августа «Ан-
гушт» будет принимать ФК 
«ФАЮР» из Беслана. Верит-
ся в реальность такого пока 
с трудом, но судя по приго-
товлениям и ожидаемому 
приезду в Назрань высоких 

гостей из Российского Фут-
больного Союза, похоже, 
что эра нейтральных полей 
завершена.   Это обстоя-
тельство по душе местным 
болельщикам, не всегда 
имевшим шанс поехать на 
матч своей команды. 

- В спорте не должно быть 
искусственных барьеров, – 
сказал Юнус–Бек Евкуров. 
Глава Ингушетии поддержал 
и одобрил это начинание, за 
что все ингушские болель-
щики ему благодарны. И в 
Северной Осетии эта идея 
была поддержана  на самом 
высоком уровне в лице  Тай-
мураза Мамсурова.  И коль 
нам выпало по календарю 
принимать гостей в Ингу-
шетии, надо  исходить из 
того, что к нам едут друзья. 
В футболе нет врагов.  Пер-
вооснова всего фанатского 
движения - корректность и 
толерантность.  Не придер-
живающийся этих принци-
пов – не болельщик.

На роль центрального 
матча тура претендует игра 
в Пятигорске, где «Машук-
КМВ» будет принимать 
«МИТОС». «Машук – КМВ» 
в прошлом туре выиграл на 
выезде в Астрахани 3-1, что 
стало главной сенсацией 
тура, а «МИТОС» «попал» 
дома торпедовцам из Арма-

вира 0-1, и чтобы поддер-
жать своё реноме должен 
играть на результат. 

Проигравшие в 15-ом туре 
на своем поле «Машуку – 
КМВ»  астраханские вол-
жане в воскресенье будут 
играть во Владикавказе с 
дублерами «Алании». Взяв 
неплохой старт, дублеры к 
16-му туру растеряли все, 
что набрали в стартовых ту-
рах и опустились на самое 
дно турнирной таблицы, но, 
судя по последней, хоть и 
проигранной в Славянске-
на-Кубани  игре, молодеж-
ка выходит из кризиса, но 
до уровня ФК «Астрахань» 
им все же далеко, поэтому 
рискну предположить побе-
ду гостей с крупным счётом. 

Ростовский «СКА» в про-
шлом туре одержал первую 
победу на выезде, выиграв 
у «Кавказтрансгаза-2005» 
в Рыздвяном 2-1, и с 20 оч-
ками занимает 9-е место в 
табели о рангах, но в гости 
к армейцам едет команда из 
Славянска-на-Кубани. Сла-
вяне идут пятыми в турнир-
ной таблице, и ростовчанам 
придется непросто в этой 
игре. Наиболее вероятна 
ничья, но это только мой 
прогноз. 

В Ставрополе «Динамо» 
будет экзаменовать своих 

соседей из Рыздвяного. По-
хоже, отставка Бориса Поно-
марева не повлияла на газо-
виков, но динамовцы сейчас 
обязаны в каждом матче до-
казывать свое право на ли-
дерство. Во всяком случае, 
если исходить из заявлений 
главного тренера «Динамо» 
Геннадия Гридина,  в коман-
де собрались единомыш-
ленники и ставропольцам 
многое по плечу. Конечно 
амбиции «Динамо» в игре 
с газовиками определить 
сложно, разница в классе 
имеет место быть, и статус 
домашней команды предпо-
лагает победу «Динамо» с 
крупным счетом. 

«Олимпия» из Геленджика, 
ведомая новым наставником 
Львом Майоровым, на своем 
стадионе принимает «Таган-
рог». Донская команда по-
сле 15-го тура оказалась на 
дне турнирной таблицы, тог-
да как олимпийцы выиграли   
на выезде у «ФАЮРа» 3-2 и 
занимают 8-е место. Мало-
вероятно, что гости смогут 
сыграть с черноморцами на 
равных, а с другой стороны, 
обыграл же их в Кабардинке 
«Дагдизель». 

Уже упомянутая нами да-
гестанская команда едет в 
Майкоп к набирающей ход 
«Дружбе». Адыгейцы, выи-

грав два последних матча, 
несколько поправили свои 
дела, но и «Дагдизель», 
усилившийся несколькими 
хорошими игроками - не по-
дарок. Встречаются две при-
мерно  равные команды, но 
здесь будет превалировать 
фактор своего поля. 

Лидер зоны «Ротор» едет 
в Новокубанск к местным 
биологам. Понятно, что го-
сти - фавориты в этом матче. 
Но и кубанские футболисты 
не собираются сдаваться 
на милость лидеру. Правда, 
дебютанты в заявочный пе-
риод потеряли несколько 
ведущих игроков, и это об-
стоятельство предполагает 
преимущество волжан. 

И в Волжском «Энергия» 
принимает «Торпедо» из 
Армавира. Несмотря на ни-
чью в 15-м туре в Новоку-
банске,  вряд ли «Энергия» 
будет в состоянии оказать 
достойное сопротивление 
торпедовцам, выигравшим 
в 15-м туре в Новочеркасске 
у «МИТОСа» 1-0 и обосно-
вавшимся на втором месте 
в турнирной  таблице. 

В последнее время в юж-
ной зоне на слуху больше 
«Ротор» с амбициями о по-
вышении в классе. Но при 
этом надо отметить, что 
«Торпедо» отстает от ли-
дера всего на два очка, и 
говорить о явном превос-
ходстве волжан над всеми 
командами я бы не стал. Как 
говорится,  не «Ротором» 
единым.  

ФУТБОЛ

Не «Ротором» единым…

Футболисты "Ангушта" и "ФАЮРа"

САНИТАРНый КОНТРОЛЬ

ДТП
21. 08. 2011 г., в 16:50 гражданин Аушев Магомед Ахметович,  02. 04. 1979 г.р. , прожи-

вающий по адресу: РИ, с. Сурхахи, ул. Азовская, д. №1,  управляя автомашиной ВАЗ 21093  
г/н  С 165 ОК /06,  на пр-те Базоркина г. Назрани совершил наезд на гражданина Гуданто-
ва Башира  Ахметовича,  24. 05.  1957 г. р., проживающего  по адресу: РИ,  ст. Троицкая,  
ул. Ставропольская,  д. № 13. В результате наезда потерпевший был госпитализирован в 
травматологическое отделение  ИРКБ  г. Назрани с диагнозом: закрытая черепно-мозговая 
травма, сотрясение головного мозга, закрытый перелом средней третьей костей правой го-
лени со смещением, множественные ушибы  лица и туловища, ушиб грудной клетки. Аушев 
М.А. был доставлен в ОМВД России по  г. Назрани, автомашина ВАЗ-21093 поставлена на 
штрафстоянку. Проводится проверка в порядке ст. 144 - 145 УПК РФ.

ИЗъЯТИЕ ОРУжИЯ
21.08. 2011г. в 10:00 в ходе проведения профилактической операции «Оружие» сотрудни-

кам ОРЧ УР  отдела МВД России по г. Назрани, ВОГ МВД РФ в РИ, гражданка Баркинхоева 
Лида Хасановна,  21.04. 1946 г.р. , проживающая  по адресу: РИ, г. Назрань, ул. Московская, 
д. № 7, добровольно выдала охотничье одноствольное оружие с маркировкой С 17958. Ору-
жие сдано на хранение в ДЧ ОВД по г. Назрани. По данному факту проводится проверка.

 
21. 08. 2011 г., около 15:00  в ходе проведения профилактической операции «Оружие»  

личными составом  троицкого  ПОМ ОВД по Сунженскому району, при проведении разъясни-
тельной беседы  среди населения, гражданкой Оздоевой Анжелой Аслановной, 12.08. 1990 
г.р., проживающей по адресу:  РИ, Сунженский район, ст. Троицкая,  ул. Л. Толстого, д. № 71, 
на добровольной возмездной основе, в соответствии с постановлением правительства РИ,  
№ 110 от 02. 04. 2009.г., была выдана ручная осколочная граната типа «РГН», без запала. По 
данному факту проводится проверка, материал находится в троицком ПОМ ОВД по Сунжен-
скому району  РИ. 

КРАжА ДЕНЕжНыХ СРЕДСТВ
21.08. 2011г. в ходе проведения ОРМ по уголовному делу № 11120012 от 22.02. 2011 г., воз-

бужденное по факту кражи из терминала по приему платежей, расположенного в г. Карабула-
ке, по ул. Осканова,  б/н   денежных средств в размере 4280  руб., принадлежащие граждани-
ну  Барахоеву  Р.М.,   имевшее место в ночь  с 18 на 19 февраля 2011 года личным составом  
по г. Карабулаку, совместно с ОБИП ОРЧ МВД по РИ,  по подозрению в совершении данного 
преступления задержан гражданин Озниев Махмуд Захарович, 1994 г.р.,  проживающий по 
адресу: РИ, Сунженский район, ст. Нестеровская, ул. Красноармейская,  д. №14, который дал 
признательные показания. В отношении Озниева М. З. избрана мера пресечения в виде под-
писки о невыезде.

По оперативной сводке МвД РИ

КРИМИНАЛЬНАя ХРОНИКА

Лето на исходе. По-
сле отдыха возвращают-
ся к трудовым будням 
творческие коллективы, 
которым открывать но-
вый сезон и радовать  
благодарного зрителя  
концертно-зрелищными 
мероприятиями. Сентябрь 
ожидается насыщен-
ным у Русского государ-
ственного музыкально-
драматического театра 
Республики Ингушетия. 
Коллектив театра выезжа-
ет на ежегодный фести-
валь русских театров в 
Махачкалу, где представит 
спектакль по пьесе Джава-
нини «Искушение». 

Как мы знаем, прошлогод-
ний фестиваль встречал на 
«ура»  наш театр со спекта-
клем по одноименной пьесе 

Григория Горина «Забыть 
Герострата», с Ахмедом 
Льяновым в главной роли. 
Режиссером данного спекта-
кля тоже выступил народный 
артист Ингушетии, знакомый 
нам по многим ролям и по-
становкам в бывшем театре 
«Заманхо» - «Современник». 
Этот сезон коллектив со-
бирается открывать именно 
данной постановкой, дабы 
напомнить зрителю о на-
шумевшем спектакле в рос-
сийских и местных СМИ, 
как оригинально поданной 
профессионалами как в по-
становочном, так и в игро-
вом вариантах. Мы писали 
о спектакле «Забыть Геро-
страта» после премьеры и 
поездки театра на фести-
валь, потому не будем в под-
робностях останавливаться 
на данной постановке. Если 

вы, уважаемый зритель, со-
чтете возможным посетить 
Русский государственный 
музыкально-драматический 
театр, посмотреть спектакль, 
думается, оценивать будет 
куда проще. У театра планов 
на ближайшие месяцы, как 
нам пояснил художествен-
ный руководитель Микаэл 
Базоркин, громадное коли-
чество, как и приглашений 
на театральные фестивали 
российского уровня, так и 
известные международные 
форумы. Но они пока рас-
сматривают несколько ва-
риантов, о которых после 
согласования с коллективом 
будет известно широкому 
зрителю. А пока пожелаем 
театру удачного, при полных 
зрительных залах, очередно-
го театрального сезона!

Д. КоДзоевА

Чем порадуете, господа артисты?!
ТЕАТР

Краски ярмарки видны издалека
В минувшую субботу у товарно-вещевого рынка с.п. Зязиков-юрт Малгобекского 

муниципального района прошла ярмарка продовольственных товаров. Как известно, 
такие же торги были неделю назад. жители района, г.Малгобека и гости из других тер-
риториальных образований могли приобрести пшеницу, ячмень, плодоовощную про-
дукцию, бахчевые, мед, говядину и баранину, мясо, кур. Также здесь можно было при-
обрести баранов, коз и живых кур. 

Свою продукцию на ярмарку поставили практически все государственные унитарные 
предприятия и кооперативы сельскохозяйственного назначения, владельцы крестьянско-
фермерских хозяйств, частники. Были на ярмарке и те, кто занимается предпринимательской 
деятельностью в соседних республиках, представители турков-месхетинцев, проживающих 
в нашей республике и занимающихся возделыванием овощных культур. Такое обилие сель-
скохозяйственной продукции здесь случается весьма редко. 

На место проведения ярмарки прибыли заместитель министра сельского хозяйства респу-
блики А. Арчаков, руководство муниципальных образований г.Малгобеке и Малгобекского 
района. Необходимо отметить, что покупатели в порядке очереди закупали продовольствен-
ную продукцию, имели возможность выбрать товар, поторговаться. Такие действия на ярмар-
ке не только не возбраняются, но и приветствуются.

Торговлю на ярмарке поддержали и местные жители, которые на своих подворьях, огоро-
дах,  пасеках производят продовольственную продукцию, торгуют товарами повседневного 
спроса. Речь идет о таких продуктах питания как масло животных, подсолнечное масло, тво-
рог, мед, мыло, стиральный порошок, зубная паста, моющие средства для посуды.

Кроме всего этого, у ярмарок есть еще одна хорошая сторона. Здесь встречаешься с род-
ственниками, знакомыми и друзьями, которых давно не видел и по которым соскучился. яр-
марка несет не только материальную пользу, но и моральное удовлетворение. Краски ярмар-
ки видны издалека.

М. КАРтоев


